

# **Columnas**Estatales

04 noviembre 2025





#### **SE COMENTA**

Que la polémica era de esperarse, pues son temas que siempre dividen opiniones: Luego de que en la Legislatura mexiquense se presentara un paquete de reformas en materia de acceso a la Interrupción Legal del Embarazo y para promover una mayor educación sexual y reproductiva en la educación básica, el Frente Nacional por la Familia (FNF), salió a escena a rechazarlas, asegurando que existen otras prioridades. ¿Usted qué opina?

Que con los trágicos sucesos en el vecino estado de Michoacán, se ha avivado la disyuntivaentre la cuestionada postura de "abrazos, no balazos" o la brutal embestida de la calderonista guerra al narco. Sin embargo, hacen notar que actualmente hay entre la federación y los estados una estrategia definida que, en virtud de los resultados, algunos quisieran ver modificada. En lo que hace al Edomex, las fuentes oficiales señalan por ejemploque, a 221 días de la Estrategia Operativa Oriente, han disminuido 19% homicidios dolosos en esa región.

Pero para que quedara más claro, ayer en la Mesa de Paz la Gobernadora Delfina Gómez y los 15 presidentes municipales de la región dieron su respaldo a la Presidenta Claudia Sheinbaum y a su estrategia de seguridad. Por su parte el Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte, dijo que "elllamado de la derecha al caos y autoritarismo es inaceptable. La guerra nunca será el camino".

Que a propósito de Duarte, ayer en un encuentro de Sindicatos y Empleadores presumió las buenos resultados económicos de la entidad, que la colocan como lo que él mismo llamó "el motor laboral y de crecimiento de México". Detalló que de 2023 a 2025, las empresas nacionales han invertido más de 142 mil millones de pesos en el estado, y se suma la inversión extranjera directa que alcanzó 11 mil 182 millones de dólares en el mismo periodo.

Y como broche de oro, la secretaria de Desarrollo Económico del Estado de México, Laura González, aseguró que se estima que la edición 2025 de El Buen Fin dejará una derrama superior a los 28 mil millones de pesos en la entidad, hasta 12% más que el año pasado, dado que esta edición durará cinco días.



# LA MAQUINITA

# Compras con conciencia

:::: El Buen Fin 2025 se perfila como una edición récord en el Estado de México, con una participación creciente del comercio electrónico. Las expectativas son altas y el consumo interno muestra signos de dinamismo, aunque conviene no perder de vista que el incremento en las compras no siempre refleja una mejora en el poder adquisitivo. En muchos casos, representa un adelanto de consumo o un mayor endeudamiento de los hogares. La prudencia financiera y la planificación son las mejores herramientas frente al atractivo de las promociones. La incorporación del sello "Hecho en México" llega en un momento oportuno para reforzar la identidad productiva del país y dar mayor visibilidad a los bienes nacionales.

# El desafío de la seguridad

:::: El respaldo expresado por la gobernadora **Delfina Gómez** a la presidenta **Claudia Shein-**



Delfina Gómez Álvarez.

baum no es sólo un gesto político, sino un mensaje de cohesión en un momento complejo para el país. Tras el asesinato del alcalde de Uruapan, la unidad entre los tres niveles de gobierno cobra relevancia frente a un escenario donde la violencia amenaza las instituciones locales. La mandataria mexiquense envió un mensaje de solidaridad que, más allá de lo simbóli-

co, busca reforzar la confianza en una estrategia de seguridad que privilegia la prevención y la atención a las causas.

:::: Sin embargo, el desafío no radica únicamente en los discursos de respaldo, sino en la capacidad de las autoridades para traducir esa coordinación en resultados sostenibles. Las cifras en la zona oriente del Estado de México muestran avances, pero la percepción ciudadana sigue demandando paz tangible. Delfina Gómez ha optado por una política de cercanía con los municipios y una narrativa de reconciliación social.

# Ruta firme

::::: La reducción del homicidio doloso en el Estado de México, destacada por **Horacio Duarte** 



Horacio Duarte.

Olivares, refleja los primeros resultados de una estrategia de seguridad que apuesta por la coordinación institucional y el trabajo constante. El secretario de Gobiemo ha insistido en que estos avances son fruto del esfuerzo conjunto impulsado por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, pero también advierte que no hay espacio para el conformismo. Mantener la tenden-

cia a la baja exigirá continuidad, vigilancia y una política cercana al territorio, donde la seguridad deje de medirse solo en cifras y se traduzca en confianza y tranquilidad para los mexiquenses.



# EL INSURGENTE

#### Frena cobros excesivos

:::: La Operación Caudal, implementada por el presidente municipal Daniel Serrano Palacios



Daniel Serrano.

en Izcalli, representa un esfuerzo por regular la extracción y distribución del agua, un recurso considerado estratégico para la población. Durante el operativo se intervinieron inmuebles, aseguraron pozos, tomas clandestinas y pipas en varios municipios del Estado de México, mientras que en Izcalli se detectaron pozos ilegales y conexiones no autorizadas. El alcalde

explicó que la iniciativa busca frenar cobros excesivos realizados por pipas particulares y adelantó la creación de un padrón regulado de distribuidores, con tabulador de precios y límites de venta al público para evitar la especulación. La Operación Caudal busca equilibrar el acceso al agua, aunque su efectividad a largo plazo dependerá de la continuidad del monitoreo y de la coordinación con las autoridades.

# Fortalece diálogo económico

:::: El Estado de México avanza en una nueva etapa de coordinación entre el sector público, los



Laura González.

trabajadores y los empleadores con la firma del Acuerdo para la conformación del Consejo Económico, Social y Ambiental (CONSEA). Durante el anuncio, Laura González Hernández, secretaria de Desarrollo Económico, subrayó que la instrucción de la mandataria es mantener una relación cercana con los sectores productivos para garantizar estabilidad, paz labo-

ral y crecimiento sostenido. El acuerdo también refleja el interés del gobierno estatal en impulsar un modelo de prosperidad compartida que no sólo priorice la inversión, sino que promueva condiciones equitativas para trabajadores y empresarios. De acuerdo con cifras recientes, la entidad concentra una proporción importante del empleo formal generado en el país, lo que refuerza su papel como motor económico nacional.

### Almas que inspiran

:::: El Festival de las Almas 2025 demostró que la cultura es una poderosa herramienta de cohesión social y proyección turística para el Estado de México. Valle de Bravo se consolidó como un escenario donde tradición y arte conviven e impulsan la economía local y el orgullo identitario. La variedad de actividades y la participación ciudadana reflejan una gestión cultural que busca descentralizar la oferta artística y hacerla accesible para todos los sectores de la población. Más allá del entretenimiento, este tipo de encuentros fortalecen el tejido social y fomentan el sentido de comunidad, algo indispensable en tiempos donde la cultura también debe entenderse como un motor de bienestar.

# CAPITAL



#### POR SU CULPA...

Comentan que la falta de regulación en fiestas patronales, por lo regular acaba en **tragedia**. Atropellamientos, lesiones, homicidios, accidentes mortales, aún así, se le permite a la población llevar el descontrol al espacio público. No es que no se puedan celebrar las creencias, es que festividades como **El Paseo de los Locos** en Almoloya de Juárez, se han convertido en el símbolo del **permisi**vismo institucional y social que, bajo el amparo de la costumbre, permite que la **tragedia** se repita año con año.

#### PODER DEL AGUA

Aseguran que en los municipios donde las **lluvias** han dejado en claro son más que atipicas, no basta sólo con **bombear agua** o enviar brigadas de emergencia, sino de asumir con seriedad que el **crecimiento urbano desordenado**, el **desazolve** deficiente y la ocupación irregular de **cauces** siguen siendo bombas de tiempo que **revientan** con cada tormenta. Mientras los gobiernos municipales sigan dando **prioridad** a la **política**, año tras año estaremos hablando de **inundaciones**.

#### TODO SE PUEDE

Cuentan que la instalación de espectaculares en lugares poco seguros, jala la cobija a las autoridades, pues exhibe las deficiencias en sus lineamientos, pero más aún, saca a flote la corrupción en las áreas donde se otorgan las autorizaciones correspondientes. Los permisos llevan un sobreprecio de hasta el 30 por ciento en municipios limitrofes a la capital del país, se entregan en efectivo y sin recibo.

#### ¿TRANSPARENCIA?

Comentan que la falta de Sistemas Municipales Anticorrupción en ocho ayuntamientos mexiquenses, revela un rezago preocupante en la construcción de instituciones locales de vigilancia y transparencia. Sin estos mecanismos, la rendición de cuentas queda vulnerable y la lucha contra la corrupción se reduce a un compromiso formal, más que a una política efectiva.

columnalospasillos@gmail.com





# LA EDITORIAL



La Mesa de Paz en Nezahualcóyotl reflejó el liderazgo y la capacidad de diálogo de la gobernadora Delfina Gómez, quien logró reunir a los alcaldes del oriente mexiquense en torno a un propósito común: respaldar a la presidenta Claudia Sheinbaum y fortalecer la estrategia nacional de seguridad desde lo local. Su mensaje, sereno pero firme, subrayó la importancia de mantener la coordinación entre los tres órdenes de gobierno y de atender las causas profundas de la violencia con acciones de bienestar y justicia social.

Los resultados presentados —como la reducción de homicidios y robos de vehículos en la región—confirman que el trabajo conjunto da frutos cuando se gobierna con sensibilidad y cercanía. La conducción de Delfina Gómez ha puesto el acento en la paz como tarea colectiva, en la confianza como base del servicio público y en la seguridad como derecho, no como privilegio. Ese camino, más que una estrategia, es una convicción que empieza a dar esperanza a las familias mexiquenses







# Primeras notas sobre la IA y el Poder

uando el primer hombre aprendió a usar el fuego, éste se convirtió en un arma para combatir a sus enemigos, para cocinar, para alumbrar. Con el descubrimiento de la rueda, se pudo desplazar con mayor rapidez, transportar materiales y personas, crear motores que le dieran energía. Podríamos hablar de la energía eléctrica, de la energía nuclear e incluso de la computación, todas ellas tecnologías que han transformado la manera en que trabajamos y nos relacionamos.

Lo cierto es que ninguna de estas tecnologías es neutral; todas contienen en sí mismas un componente político, una dimensión de poder que se utiliza como instrumento de dominación. Los primeros en controlar el fuego, la rueda, la energía nuclear y, por supuesto, la información, tendrán mayor posibilidad de influir y controlar a los demás. En

este sentido, comparto algunas primeras reflexiones sobre una teoría política que nos permite explicar cómo la inteligencia artificial (IA) está transformando las estructuras internas de poder.

La IA representa el último capítulo de esta historia tecnológica-política, pero con características únicas que ameritan un análisis específico. La primera reflexión es que la IA está alterando el poder interno del Estado, porque las relaciones entre las élites políticas y burocráticas se han transformado debido a dos factores: la toma de decisiones automatizada mediante algoritmos y la creciente polarización derivada de estas decisiones. El ejemplo lo tenemos a la vista: mientras el gobierno de Estados Unidos enfrenta un cierre presupuestal, Trump adquiere acciones de INTEL para el desarrollo de chips para inteligencia artificial. Al mismo tiempo, Amazon despide 14 mil empleados.

Esta simultaneidad genera una asimetría entre quienes controlan tecnología y quienes pierden su trabajo, evidenciando cómo la IA redistribuye el poder económico y político.

Una segunda reflexión es que la IA está fragmentando las estructuras políticas y laborales. Esto es resultado de una lógica que prioriza la eficiencia sobre el control humano tradicional. La nueva automatización de tareas, procedimientos y rutinas genera descontrol y polarización entre quienes deciden qué puestos se vuelven obsoletos y cuáles permanecen. La paradoja es que, en la búsqueda de mayor eficiencia, se produce simultáneamente una pérdida de control so-

bre los procesos y una concentración de poder en manos de quienes diseñan y administran los sistemas algorítmicos.

Una tercera reflexión es que las funciones de la IA nos están conduciendo hacia un modo de gobernar mediante algoritmos, un fenómeno que se extiende hasta obligar a las burocracias a razonar y argumentar en función de estos sistemas automatizados. Si aparece una alerta o un cambio en el sistema, la burocracia no tomará decisiones hasta que esa alerta se elimine del programa. Estamos avanzando hacia una transformación híbrida donde el poder no solo rinde cuentas a los humanos, sino también a las computadoras. Esta dependencia algorítmica representa una forma inédita de ejercicio del poder estatal, donde la legitimidad de las decisiones se traslada desde el juicio humano hacia la validación computacional.

Estas reflexiones son un primer acercamiento a lo que debe desarrollarse como una teoría que explique la influencia de la IA como forma de gobierno. Resulta necesario construir marcos teóricos que nos ayuden a explicar la nueva configuración del Estado bajo esta lógica emergente, cuyo concepto del siglo pasado, basado en población, territorio y gobierno, resulta insuficiente para comprender la realidad actual. El debate apenas comienza, y su urgencia crece cada día.

La paradoja es que, en la búsqueda de mayor eficiencia, se produce simultáneamente una pérdida de control sobre los procesos y una concentración de poder.



HERALDO

# ideas Voces

# editorial

#### HAY ZONAS DEL ESTADO DE MÉXICO DONDE LA VIDA COTIDIANA SE PARECE

demasiado a la de Michoacán. No por la geografía —que también nos une—, sino por esa sombra que deja la delincuencia organizada cuando se instala en una comunidad: miedo, silencio y la sensación de que el Estado llega tarde o, a veces, no llega.

En el sur del Edoméx, en municipios colindantes con Tierra Caliente, los grupos criminales han aprendido a moverse con la misma soltura que en los pueblos michoacanos. Controlan rutas, extorsionan comercios, cobran "derecho de piso"

y deciden qué puede y qué no puede hacerse.

Lo mismo ocurre en regiones del Valle de Toluca y del oriente del estado, donde las bandas se diversifican: robo de transporte, tala ilegal, narcomenudeo, huachicoleo, trata. Cada delito con su propio ejército de jóvenes reclutados por la necesidad y el abandono.

Y es que estamos más cerca de Michoacán de lo que quisiéramos admitir. No sólo en kilómetros: nos parecemos en el tejido social desgarrado, en los pueblos que viven con miedo, en los gobiernos locales superados por la violencia. Las fronteras administrativas no detienen al crimen; los límites estatales son, en realidad, líneas invisibles en un mapa que el narco ni siquiera consulta.

Durante años, el Estado de México se vio a sí mismo como un territorio de paso, no de guerra. Pero esa ilusión se acabó. Hoy, las comunidades rurales viven bajo la presión de los mismos cárteles que operan al sur del país. Hay alcaldes amenazados, policías municipales desbordados y familias enteras que se van sin decir adiós. El riesgo está en la negación. Fingir que "aquí no es tan grave" nos condena a repetir la historia de nuestros vecinos. Y es que mientras no se fortalezcan las instituciones locales, mientras la justicia siga siendo un trámite, mientras el miedo siga mandando, la frontera entre el Edoméx y Michoacán será sólo una raya en el suelo.

Y eso, tristemente, ya lo saben quienes viven ahí.





# Hablar duele, y callar mata

éxico se ha convertido en un territorio donde decir la verdad cuesta caro, donde la palabra se ha vuelto un acto de valentía y también de riesgo. Ser defensor o defensora de derechos humanos, periodista o simplemente mujer que alza la voz, implica mirar de frente a un sistema que castiga la verdad y premia el silencio. Aquí, en este país que se pinta de verde, blanco y rojo, el color más dominante sigue siendo el rojo: el de la sangre derramada por quienes se atrevieron a denunciar, por quienes se negaron a aceptar la impunidad como destino.

En México, la muerte no siempre llega de forma natural. A veces llega disfrazada de amenaza, de persecución, de desaparición forzada. Llega en la noche cuando una mujer decide denunciar la corrupción o el abuso de poder.

Llega cuando una madre busca a su hija desaparecida y no se rinde, cuando una periodista investiga lo que nadie quiere nombrar.

Llega cuando una activista defiende la tierra, el agua o la dignidad. Aquí la muerte tiene nombre, rostro y género.

Las mujeres que defienden derechos humanos no solo enfrentan el peligro de morir, sino el peso de un país que las quiere sumisas, calladas y conformes. Vivimos entre muros de miedo, pero también entre grietas de esperanza. Nos dijeron que callar era más seguro, que el silencio protege, pero el silencio también duele. Duele porque perpetúa la injusticia, porque convierte a las víctimas en fantasmas y a los culpables en intocables.

México es un país que llora a sus valientes, pero también uno que necesita escucharlos mientras aún respiran. Las cruces rosas en los desiertos del norte, las marchas en las plazas, las fotos pegadas en los postes con la palabra "desaparecida", son testimonio de una guerra silenciosa contra quienes se atreven a incomodar al poder.

Ser mujer en México es vivir entre la vida y la resistencia. Es aprender a sobrevivir con miedo, pero también a transformar ese miedo en fuego. Las mujeres hemos demostrado que la voz no se apaga conbalas, que la memoria no se borra con amenazas. Desde las madres buscadoras hasta las periodistas, desde las defensoras de los pueblos originarios hasta las jóvenes que gritan "įvivas nos queremos!", todas tejen una red que desafía la muerte.

México necesita más de esas voces que duelen pero no se rinden.

Porque aunque hablar sea peligroso, callar también nos mata lentamente. Cada mujer que se levanta contra la injusticia está rompiendo el pacto del silencio, está diciéndole al país que la vida vale más que el miedo.

Ojalá algún día hablar de derechos humanos no sea una sentencia. Ojalá algún día las mujeres no tengamos que medir nuestras palabras por miedo a desaparecer. Ojalá México deje de ser el país donde morir por decir la verdad se vuelve rutina. Hasta entonces, seguiremos escribiendo, marchando, denunciando.

Porque aunque hablar duela, es la única manera de seguir vivas. ●

México necesita más de esas voces que duelen pero no se rinden. Porque aunque hablar sea peligroso, callar también nos mata lentamente.





# Violencia política en México. ¿Hasta cuándo la indiferencia seguirá siendo cómplice?

🔁 l pasado fin de semana en México se realizaron los fes-tejos tradicionales de día de muertos, siendo ésta, quizá, la festividad más importante y emblemática de nuestro país. Su característica principal es poder recordar y honrar a quienes ya no están con nosotros en este mundo terrenal, colocando ofrendas y altares con la esperanza de que han de volver en espíritu y disfrutar de los alimentos. Esta festividad se encarga de ponerle color a la muerte, de reconfortar los corazones de guienes hemos perdido a un ser querido, pero también, en algunos hogares viene a recordar que, debido a la impunidad, a la injusticia y la inseguridad existente en nuestro país, fue arrebatada la vida a un familiar. amigo o amiga.

Es doloroso hablar, en estos días

donde se celebra la llegada de los fieles difuntos, sobre las injusticias y diferentes tipos de violencias que han terminado con la vida de un sinnúmero de personas en nuestro país, tal es el caso de la violencia política, la cual es definida como el uso de la fuerza física o la intimidación con el fin de influir en el sistema político, y puede ser ejercida por individuos, grupos, organizaciones o gobiernos; manifestándose de diversas formas, como actos de terrorismo, represión estatal y violencia electoral. Cuando se ejerce este tipo de violencia es porque se busca modificar las estructuras de poder o imponer voluntades en el ámbito político.

La violencia política en México continúa siendo un cáncer que amenaza de manera constante la democracia de nuestro país y a pesar de su visibilización, el costo de participar en la vida pública, especialmente a nivel local o en ciertos grupos, es inaceptablemente alto porque este tipo de violencia no sólo se presenta durante las campañas electorales, sino se trata de un fenómeno que permea todo el ejercicio de gobierno.

El rostro más aterrador que tiene este tipo de violencia es el asesinato de figuras políticas, donde se incluyen candidatas, candidatos, gobernantes, representantes y sus propias familias. De acuerdo con un reporte de Integralia, en el primer trimestre de 2025, la concentración de violencia a nivel municipal fue que el 81.7 por ciento de las víctimas se desempeñaban, habían ocupado o aspiraban a ocupar cargos en gobiernos municipales, poniendo en evidencia la fragilidad institucional en este nivel de gobierno.

El ejercicio de la violencia política tiene un impacto directo en la gobernanza porque puede paralizar la participación, también afecta la soberanía local porque cuando alcaldes o regidores son intimidados o asesinados, se socava la capacidad del Estado para actuar, cediendo el poder y control a grupos criminales o fácticos. Pero la violencia política no solo afecta a quienes participan ni a sus familiares, sino también al periodismo, pues esta violencia en ocasiones se extiende a quienes son líderes de opinión, silenciando la crítica, impidiendo la formación de una opinión pública informada, la cual es esencial dentro de un régimen democrático.

Finalmente, la violencia política debe verse como un problema de nivel nacional, no de un partido político y los actores políticos deberán contar con la moral de condenar todo tipo de violencia que se presente, sin ser selectivos, dejar de lado el oportunismo político, el cual, minimiza la tragedia y desvía la atención del problema estructural hacia una cuestión partidista. ●

El costo de participar en la vida pública, especialmente a nivel local o en ciertos grupos, es inaceptablemente alto porque este tipo de violencia no sólo se presenta durante las campañas electorales.

# **MILENIO**°

OJALÁ

OSCAR GLENN



@OscarGlenn

# Magnanimidad y humildad

ste fue un fin de semana funesto, entre otras cosas por el homicidio del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo; hecho que provocó que la iray el descontento social saltara a las calles exigiendo justicia y reprochando indolencia, especialmente porque el político michoacano había pedido apoyo de las fuerzas federales y estatales para frenar a los grupos criminales que imponen su poder en esa región, los mismos a los que él había desafiado a sabien-

das que eso podría costarle la vida, como finalmente ocurrió. Pregunta obligada es: ¿Se hizo todo por protegerlo?

Los reclamos y los insultos encendidos en las calles de Michoacán para el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y en las redes sociales de manera exacerbada para el gobierno federal encabezado por la presidenta Sheinbaum, considerando que a ella dirigía Carlos Manzo las constantes peticiones públicas de ayuda, se convirtieron desde la noche del sábado en una avalancha de animadversión que evidentemente ha generado preocupación, tanto por la respuesta que obligadamente debe darse con celeridad para imponer justicia y responder contundentemente al grupo criminal tras el atentado, como por los efectos que esto puede causar en la imagen de la mandataria y su movimiento.

Loprimerose ha tratado de atender con las respuestas que tanto el secretario de seguridad Omar García Harfuch, como del de Defensa, Ricardo Trevilla han ofrecido a través de los medios de comunicación y la redes sociales institucionales, respecto alas acciones implementadas para la seguridad y contención del crimen; lo segundo, al parecer de manera menos acertada, recurriendo con evidente molestia al muy usado argumento de que todo es efecto de las guerra declarada hace casi 20 años por Calderón, complementado con la narrativa que la corriente de repudio está impulsada por los adversarios del régimen.

A esto se ha sumado una serie de expresiones de apoyo y solidaridad de personajes políticos para con la Presidenta, a quien, situada como víctima, tratan de blindar y vigorizar.

Ojalá hubieran mostrado algo más de magnanimidad yempatía los gobernantes para enfrentar de otra forma el problema, pues con su proceder parece que la mayor preocupación es la popularidad, antes que las soluciones. Ojalá mostraran humildad para entender que aún cuando afirmen que hay avances contra el crimen, sigue habiendo decenas de homicidios cada día, sigue habiendo lugares donde la gente no vive tranquila y está a merced de sus victimarios impunes. Magnanimidad y humildad, quizá funcionarían mejor. Esto podría crecer aún y puede que no sea bueno. Ojalá reconsideren a partir de ahora.